

EL ECO DE ALMAGRO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR D. RAMON DE CALA Y LOPEZ

Año II.

Suscripcion
En toda España trimestre 6 rs.
Pagos adelantados.

Cuevas 6 de Febrero de 1897.

Anuncios
y comunicados á precios con-
vencionales.

Núm. 12

SEALMAGRO
FORESTAL

Los montes de Almagro

Si fuéramos á relatar cuanto de público se murmura sobre el negocio de los montes de Almagro, necesitaríamos una montaña de papel mas alta que la misma sierra, y un botiquin de desinfectantes al lado nuestro, para no sufrir la influencia maléfica de los miasmas que se desprenden al remover un depósito de basura.

Si cuanto se dice fuera cierto, si s rumores que de boca en boca han circulado merecieran estimarse como verdad patente; si en efecto hubiese una estraña confabulación en la cual el pueblo salia perjudicado, llegada era la hora de aplicar á Cuevas aquella frase del senador romano que decretó la ruina de la república cartaginense cuando dijo: Delenda est Cartago, y despues llorar la desventura de este pueblo donde la apatía de los poderosos corre parejas con la *travesura* de los *listos*.

No podemos dar crédito á voces de plazuela; tambien despreciamos todo lo que no tiene su comprobación clara y perfecta; pero sin embargo sería en nosotros grave omisión el no decir algunas palabras sobre lo que tantas conversaciones ha promovido, pues ya que algunos nos tachan de escésivamente tímidos, no queremos con nuestro silencio recoger otros dictados menos honrosos.

Era la sierra de Almagro un monte comunal, donde los vecinos pobres de Cuevas, encontraban algunos aprovechamientos con que disminuir sus fatigas y donde el municipio tenia una renta pequeña pero segura con la explotación del esparto que produce.

Como no estaba exceptuado de la desamortización, alguien hubo de solicitar del gobierno que se sacara á

pública subasta, y en la penultima situación liberal, celebrese una á la que por combinaciones que no son del caso, acudieron pocos postores, siendo rematados los varios lotes en que se fraccionó la heredad por dos individuos de Almeria, aunque se asegura que aintsancias de una persona de Cuevas.

Tales son si no yerra nuestra memoria los antecedentes de este asunto; que parecia terminado, y más valia que lo estuviese, para no seguir siendo tema de escandalos perpétuos.

Pero la venta de Almagro parece llamada á producir imprevistas emociones y hasta nauseas á las personas profanas en la politica, y he aqui que cuando todo el pueblo descansaba en la creencia de que el negocio estaba concluido, empezó á murmurarse que algunos individuos de esta localidad habian seducido á los rematantes de la subasta para que renunciaran á la adquisición de la finca; y fuese esto cierto ó nó, á los pocos dias confirmóse que uno habia renunciado, y el otro dejaba pasar el tiempo de hacer el pago á la Hacienda, siendo necesario convocar á nueva licitación.

Tránscurrieron los dias sin que nadie supiese que el «Boletín» de la provincia publicara los edictos necesarios, aunque en Cuevas se reciben y léen varios números del periódico oficial; y el 28 del mes pasado empezó á susurrarse en algunos centros que la nueva subasta era el 30, y hasta se aseguraba que lo habia descubierto un anónimo llegado á última hora.

Estamos en Cuevas tan acostumbrados á las impresiones fuertes, que nada por ilógico que sea puede emocionarnos, aunque si servir de entrete-

nimiento en las tertulias; mas el aviso de la venta de Almagro, produjo gran efervescencia, y muchos se apresuraron á acudir á la subasta siquiera fuese para evitar que se hiciera un reinante lesivo para el pueblo.

El resultado de la licitación es ya de todos conocido, pues lo publica nuestro colega el *Minero*; lo que no se sabe aun es hasta donde van á llegar los escándalos que llenan de rubor á las personas decentes.

El desprendimiento de algunos vecinos generosos, ha evitado ahora que sea mal baratada la única hacienda que le queda al pueblo: ¿más de qué sirve este sacrificio? los hechos probaran que ha sido inútil, y el monte de Almagro tan disputado hoy, se venderá á gusto y placer de los que lo codician.

SOCIEDAD RECREATIVA

En la semana pasada celebró su junta anual la sociedad propietaria del Casino, con regular asistencia de socios. Presidió el acto D. Eduardo Márquez y fueron examinadas las cuentas del año último en el que ha habido una mediana utilidad. Nombráronse para dictaminar sobre ellas á los Sres. D. Manuel Masegosa y D. Diego Tovar.

Tambien se acordó cubrir la vacante de vice-presidente que existia por fallecimiento de D. Gonzalo Perez, siendo elegido por unanimidad D. Antonio Soler Márquez.

A propuesta de los Sres. D. Manuel Soler y D. Manuel Masegosa, y con la conformidad de los demás asistentes determinó la junta elevar el sueldo del señor Administrador del Casino al máximo que permite la escritura de sociedad, y señalarle además una gratificación en vista de lo insignificante que era la retribución que venia disfrutando.

Por último se acordó sacar á subasta

los servicios del café y del Casino, bien juntos ó separadamente.

Seccion Amena

ROMANCE

Me tiene fuera de mi
El certamen de belleza,
Pues no tengo más que un voto
Queriendo tener noventa.

El pensar á quien lo doy
Es un caso de conciencia,
Pues muchas, derecho á él
Tienen por guapas y buenas.

Ana Josefa Soler
Desde anteayer no es soltera,
Y deja mi voto libre
Para otra Ana Josefa.
La de Haro, que es bonita
Y simpática y discreta.
Mas tampoco se lo doy,
Me acuerdo de dos Manuclas,
Martinez y Pelegrin
Que valen cien mil pesetas.
Asunción Albarracin
Al mirarme me embelesa.
¿Se lo doy?—No, me arrepiento,
Es para Anita Peñuela
Por que tiene simpatias
Y donaire y gentileza.
Pero reclaman mi voto,
Muchas, y partirlo es fuerza;
Viuditas como Maturo,
Y la hermosa Margaritena,
Y Concha Flores Gonzalez
Que es la flor de las solteras,
Y dos Cuevas Bernabé
Que son de pura Canefa,
Paca Márquez que entre todas
Brilla como las estrellas;
Paca Segura, á quien quiero
Por simpática y por buena;
Encarnación y Joaquina
Son dos primas que envenenan
Cuando miran, y si vamos
A Juana Soler, un angel
Que hace tiempo esta en la tierra.
Catalinita Martinez
Vale más oro que pesa,
Y Dolores Masegosa
La primer rubia de Cuevas.

Hay otras muchas que valen,
Mas mi memoria no es buena,
Y la extension del romance
Esta sujeta á una regla.
Por eso concluyo aqui
Y ya he resuelto el problema
De burlar á los de EL Eco
Sin costarme una peseta.
Pues otros votan á una
Y yo voto á más de treinta.

Rafael.

Chirigotas

Trabajar noche y dia con afán,
meterse á cada paso en un belén,
no llegar á tener medio centén
y hallarse á la mejor sin luz ni pan,
escuchar los desplantes de un patán,
encontrarse á merced de algún retén,
sufrir una condena y luego cien,
y esperar el indulto, si lo dan.

En duelo recibir un palizón,
ser llamado gazuapiro y atún
sufrir un estacazo en un riñón;
ir siempre tras del público, rún, rún
y morir al final de un sofocón.
Eso es ser periodista y más aún.

SOHÜLLER

Tiene gran valia el anterior soneto.
No puede ser malo, siendo de quien
es.

Por que la verdad és, que *nuestro*
oficio, es de los más ingratos.

Trabajar, reventarse, estrellarse si
es preciso por una causa justa, y la re-
compensa... la Cárcel.

Dígalo si no Gonzalo Reparaz.

Y si esto sucede á los de primera
fila, ¿que será de los microscópicos?
(no por estatura ¿eh?)

Y como mi humilde persona perte-
nece á esta última clase, está con el
alma en un hilo.

Por que todas son complicaciones.

Asi es que hace tiempo tomé la pru-
dente medida de no decir ná.

Chirigoteo, bromeo, asuco, y todo lo
que sea preciso, pero sin meterme en
honduras.

Dios me libre de una mala inten-
ción.

Y de los civiles que és lo más *pior*.

El Chirigotero.

Noticias

Nuestro colega *El Minero* aboga en un
razonado articulo que publica en su últi-
mo número, por la fundación de una co-
cina económica en el Hospital, donde
mediante bonos que se venderian á pre-
cio insignificante, pudieran los pobres
adquirir comidas sanas y bien condimen-
tadas.

Mucho celebraremos que se lleve á la
práctica esa idea patrocinada ya por
D. Pedro Soler, el cual no pudo verla
realizada antes de morir.

Nuestro estimado amigo y colaborador
de EL Eco, D. José de las Heras, ha tenido
la desgracia de fracturarse una pierna
hace pocos dias. Sentimos el percance, y
hacemos votos por la pronta curación de
nuestro amigo.

En virtud de diferentes Reales órdenes
dictadas por el Ministerio de Hacienda se
ha concedido franquicia del impuesto de
tráfico, previo el cumplimiento de los re-
quisitos establecidos por el reglamento pa-
ra la administración del referido impues-
to, á los señores siguientes de esta po-
blación:

A D. Pedro Soler, en liquidación, para
los carbones minerales que, procedentes
de Inglaterra, reciba por la Aduana de
Garrucha con destino á su fábrica de plo-
mos argentíferos, llamada "Dolores", sita
en la rada de Villaricos.

Y á D. José Soler y Gómez para los
carbones minerales que, procedentes de
Inglaterra, reciba por la misma Aduana
para su fábrica de fundición de plomo lla-
mada "Santa Ana", sita en la rada de Vi-
llaricos.

Desde el día 1.º del corriente ha queda-
do establecido un servicio de carruajes
entre Cuevas y la estación de Zurgena, al
precio de seis reales cada asiento.

La salida de Cuevas es á las seis de la
mañana y de Zurgena á la llegada del
tren. Los carruajes tienen su parada en
la calle de Cervantes.

Es posible que desde el próximo núme-
ro introduzcamos reformas muy esencia-
les en nuestro semanario, correspondien-
do de esta manera al favor que el público
nos dispensa.

Una larga dolencia del director de nues-
tro colega *El Minero de Bedar*, ha inte-
rrumpido la publicación de tan simpático
periódico.

Hoy, felizmente se encuentra muy me-
jorado, y para el día 10 del corriente se-
guirá compartiendo con nosotros las ta-
reas periodísticas en defensa de toda es-
ta región minera.

En vista de que algunos señores no han
satisfecho todavía el importe de su sus-
cripción, les rogamos que no demoren el
hacerlo, pues nos interesa liquidar las
cuentas del periódico al terminar el tri-
mestre.

Sección minera y comercial

APUNTES SOBRE LOS HIERROS DE SIERRA ALMAGRO

Conclusión.

En el lecho del mismo barranco y en
distintos puntos de su corrida, hemos ob-
servado varios afloramientos con idéntica
dirección ó sea paralelos al que antes ha-
cíamos referencia.

Esta mina por la abundancia de sus ma-
sas de hierros, la juzgamos de grandisi-
mo porvenir, sin embargo no podemos
apreciar la cantidad, por carecer de labo-
res que nos presten los datos precisos, pe-
ro sin temor de equivocarnos, creemos una
producción de 250.000 toneladas.

Pasando al barranco de Martin Perez,
encontramos en su ladera izquierda otra
demarcación nombrada "Vizcaya", conce-
sion que abarca uno de los mejores cria-
deros conocidos en la referida sierra y cu-
ya dirección es á O 10° S.

Aunque este criadero no tiene mas que
tres calicatas de escasa profundidad, ellas
acusar el hierro en cantidad digna de
mencion, por lo que es fácil obtener,
una producción de 150.000 toneladas en
adelante.

Aun podemos citar los criaderos de las
minas "Aurrerá", "San José", y "Buena-
ventura", todas situadas en el barranco
de Bartolomé Alonso. El que comprende
la primera y segunda tienen igual cons-
titucion del de la mina Tres Pacos y lle-
van su dirección de Norte á Sur inclinan-
do al Oeste, y la citada Buenaventura un
filón de regular importancia cuya direc-
cion es N 30° E.

Aunque los yacimientos de este barranco no presentan hoy la abundancia de los anteriores; por los datos que hemos podido anotar solo nos atrevemos a consignarles una producción de 40 á 50.000 toneladas.

No obstante haber enumerado los yacimientos que en nuestras escursiones á esta sierra hemos considerado de mayor interés, no estará demás consignar, que hay en la misma multitud de pequeños criaderos ferruginosos que pueden ser en su día motivo de nuevos descubrimientos y por tanto de ayuda eficaz á los ya citados, sabido que, contando con la seguridad de venta de sus pequeñas producciones, obreros entendidos que dispongan de pequeño capital, serán los encargados de su beneficio.

Como nuestro objeto al publicar estos apuntes es el de dar á conocer lo poco que hemos recopilado de esa sierra por si fuere de alguna utilidad, y señalar el beneficio que de ella puede obtenerse considerado bajo el punto de vista minero, por eso hemos mencionado aquellos puntos donde la producción puede ser más probable, producción que reasumiendo creemos ha de superar de 800 á 900,000 toneladas, esto, no olvidando que para nuestro cálculo hemos asignado pequeñas cantidades y en armonía con los datos más exactos posibles.

Como también es de interés conocer sus leyes y sustancias que le acompañan, podemos decir que los hierros de esta Sierra son de ley alzada y aquellas las tolerables para constituir una mena de estimable valor, como lo acusa el siguiente análisis:

Análisis completo

Protoxido de hierro.	12,000
Serquioxido. id.	74,000
Oxido de cobalto.	0,056
Protoxido mangánico.	0,200
Sulfato de cal.	1,110
Fosfato de cal.	0,414
Carbonato de cal.	0,300
Carbonato de magnesia.	1,960
Agua.	2,350
Silice.	5,400
Alúmina.	1,610
Oxido de calcio magnesia y álcali.	0,400
	100,000
Hierro	61,27 %
Azufre	0,26 "
Fosforo	0,08 "

Con el fin de desarrollar en grande escala los trabajos de explotación en las minas á que hemos hecho referencia, se ha estudiado la instalación de un ferrocarril aéreo, que partiendo de Sierra Almagro pase por el distrito minero de Herrerías y termine en la Rada de Villaricos. Este ferrocarril aéreo tiene una longitud de 13 kilómetros 105 metros, formando dos alineaciones, una de 6956 metros y otra de 6149 y su punto más alto se encuentra 264 metros sobre el nivel del mar.

En la demarcación de la mina "Tres Pacos", se proyecta una estación de carga para todos los hierros procedentes de las minas de esta Sierra y otra en el distrito de Herrerías que se aplique á los de dicho centro minero.

El sistema de este ferrocarril es el conocido Otto é igual al que existe transportando á la playa de Garrucha los hierros de las minas que posee en Sierra Bédar, la conocida y respetable compañía de Aguilas y por último, para completar los elementos que deben preceder á todo ne-

gocio de esta índole, la casa que lleva adelante esta empresa proyecta instalar en la citada Rada de Villaricos un embarcadero aéreo que deje los hierros en los buques encargados de su transporte á los mercados extranjeros.

Terminamos estos apuntes, augurando que la instalación de esta línea, puede dar origen también á la explotación y beneficio de las canteras de yeso y magníficas cristalizaciones de espejuelo, que contiene dicha Sierra en grandísima abundancia; materiales que según nuestras noticias, fué objeto de exportación por algunos industriales del país, pero sin resultado por que los medios de transporte consumían todo su valor.

J. H.

Almagro y Diciembre 1896.

Precios de carbones, metales y fletes en la última semana, según los telegramas de la "Gaceta Minera de Cartagena".

Carbones

En Newcastle: Hulla 1.ª calidad	910 tonds.
" " " 2.ª " "	816 "
" " Cok 1.ª " "	16. "
" " " 2.ª " "	15. "
En Cartagena: Newcastle	32 pesetas.
" " para fragua	31
" " cok para fundir	de 49,50 á 50
" " cardiff	de 35

Fletes de carbones

Palomares: L 6-2-6 por Keel	
Villaricos: L 6-2-6 " "	

Plomo

Londres: Español sin plata	L. 11-17-6
Newcastle: " con plata	40 á 80 onzas L 12-1-3.
Cartagena: en barras	15,62.
" galena de hoja	11,50 á 12,00
" sulfuros Linares	78 0/10 pesetas 9,50 á 9,75.
" carbonatos	50 0/10 pts. 6,12 á 6,25.

Plata fina

Londres: onza inglesa Peniques	32
Cartagena: onza pesetas	3,687.

Mercado de Cuevas

Trigo fanega pesetas	13,00
Cebada " " "	7,50
Maiz " " "	8,50
Aceite arroba " "	13,50
Harina fte. " reales	19
Candeal " " "	17.

Ha sido nombrado escribano actuario de este Juzgado, nuestro amigo D. José M. Medina, al que felicitamos de todas veras, alegrándonos á la vez de que cuente esta ciudad con tan recto y probo funcionario.

Nuestra más sincera enhorabuena al amigo Medina y nuestro franco ofrecimiento de estar á sus órdenes con nuestras escasas fuerzas.

Acuses de recibo

C. de Majominopino.—Cuevas.—Las imitaciones siempre son malas. La que V. hace de Espronceda tiene muy mala pata. Aprenda aunque sea á imitar y esconda la mala intención que se vé en su papeleta. No somos tan incautos que nos dejemos sorprender por simplezas como la suya.

Uno que tiene...—Cuevas.—Como la procedencia es igual que la anterior, la pongo en lazareto hasta el siglo que viene.

Fulano—Cuevas.—No precipitar á que haya contestaciones, pues aquí todos nos conocemos y las letras, por mucho que se disfracen también se conocen, y pudiera venir una papeletita en el mismo sentido para uno de Vds. y entonces sí que la público.

Por imprudentes.

Pepe.

Pasatiempos

Solución á la charadas del número nueve.—*Bicicleta*.

CHARADAS

Dedicadas á la tertulia de la Puerta del Sol del Jaroso.

I.

Mi primera con segunda,
La primera con la tres,
Y la tercera con dos,
En los mares puedes ver;
Y el todo de esta charada
Encuentras en los cafés.

II.

Primera bebida
Segunda tres nada,
Y el todo al que es tardo
La gente le llama.

LOGOGRIFO NUMÉRICO

Remitido por X y dedicado á la señorita Cueva Bernabé y Soler.

- 1. 2. 3. 4. 5. 6. 7.-Ciudad
- 5. 2. 3. 4. 6. 7.-Apellido
- 5. 4. 6. 7. 2.-Verbo
- 2. 3. 4. 5.-Anfibio
- 3. 4. 5.-Nombre de mujer
- 2. 2.-Consonante
- 7.-Vocal

CERTAMEN DE BELLEZA

Ana Manuela Martínez.

Voto por tus ojos, tu salero y... tal.

Reverte.

Ana Peñuela.

Tienes las mas preciadas de todas las hermosuras, la del alma. Por eso voto por ti.

Sal molia.

Paca Segura

Ayer hablé con San Pedro, y me dijo que todos los angeles del cielo, votan por ti en union de

Milindri.

Josefa Castillo Carrasco.

Con una mirada eres capaz de derrotar al ejército de Máximo Gomez. Si estuvieras en Cuba serias el capitán general, aquí debes ser la reina de la belleza.

Tome.

Paca Márquez

¿Donde vas con sombrero de copa?
¿Donde vas con baston y chaquet?
A votar á una chica muy guapa
Y esa chica, Paca Márquez es

¿Y porque no has votado por otra
Cuando tanto te lo supliqué?
—Por que esa es la niña más guapa
Que en el mundo yo he llegado á ver.

Julian

Paca Márquez

Guardo en el pecho dos lágrimas.
Perlas bellas entre mil,
Por ser la reina de Cuevas
Esas dos son para ti.

X.

Carmen Soler

La luz de tus ojos quema más que un hornillo de fundición:

Un químico.

Manuela Pelegrín

No me vuelvas á mirar
Pues que me han hecho entender,
Que á Cuevas has de abrasar
Y á España entera encender.

Juan.

Asunción Albarracín

Voto por ti por que sí.

Rodolfo.

Ana Peñuela

Si en mí consistiera saldrias reina.

Un alfiler.

Angustias Soler Flores

Mi único voto se lo tengo reservado á la niña más bonita que hay en Cuevas, tiene los ojos azules, pelo dorado boca de querubín y labios de rosa, nariz de efije griega, y cuerpo de diosa.

Despues de la Virgen no hay mujer más bella linda y encantadora que la reina del certamen, Angustias Soler Flores.

El Marqués del Salado.

Catalina Martínez

No digo en Cuevas, en el orbe entero, no hay mujer que reuna tus atractivos; á la belleza de cuerpo reunes la del alma.

Si felicidad puede haber tratándose de mujeres, solo tu puedes proporcionarla á

Tesifonte Gallego.

Concha Flores Gonzalez

¿Pideme el voto Concha de las Flores?
¿Es que adivinas tú mi pensamiento?
Pues te doy no uno si no ciento
Eres niña el amor de los amores

S.

Cueva Bernabé Soler

Jóvenes hay en Cuevas ¿quien lo duda?
En verdad más brillantes que el lucero
Sin embargo como tú no habrá ninguna
Un voto te doy, pues tu hermosura
Se asemeja á los ángeles del cielo.

S.

Juana Soler

No hay luz en Cuevas ni alumbrá el sol, el día que no sales al balcón.

Un amigo.

Carmen Soler

Si estuviera á tu lado una semana me convertia en escoria.

Fuego.

Cueva Bernabé Soler

Para jardines Granada
Para mujeres Madrid.
Y para Cuevas mi Cueva
De hermosura emperatriz.

Pozazal.

Encarnación Albarracín Campoy

Le dije á Dios un día
con loco anhelo.

¿Consuela mis pesares,
Señor si quieres!

Y el Señor compasivo,
desde su cielo,
mandó á Cuevas á la reina
de las mujeres.

Norreime,

Maria del Mar Flores.

Pues te llamas *Maria*, nombre significativo de la pureza y la virtud; *Mar*, espejo diáfano en que se fotografian el sol, la luna y las estrellas; y *Flores*, sonrisa de la pródiga naturaleza, con las que se forman esos elegantes ramilletes, cuyos aromáticos perfumes embriagan y estasian y en quien Dios ha querido reunir, á un alma henchida de virtudes y candor, unos ojos tan diáfanos como los mares más tranquilos, unos labios con los colores de la rosa, mejillas con los contornos mejor perfeccionados y tersos que los de la camelia más vistosa, y un cuerpo de mayor esbeltez que la delicada y bellísima azucena, ¿como no declararte *Reina* en el presente certamen?

Aben- Reb.

A Carmen López Ferrá.

Unido á mi voto llevas el testimonio de mi admiración. Tu hermosura,

talento, y distinguidas cualidades hacen que figures en el primer término.

¿Cuanto te diria si tuviera espacio!

Clamoyer.

Efigenia Albarracín

Es simpática y muy bella
morena y linda sin par
radiante como una estrella
por eso quien vea á ella
otra no puede votar.

Epifanio.

Efigenia Albarracín

Mi vida, mi existencia, mi cariño y mi voto son para ti.

F. G.

Efigenia Albarracín

Todo cuanto te diga es poco, pero vales más que el yurri y por eso te voto.

El hijo mozo.

Efigenia Albarracín

Por tu gracia y tu hermosura
tu mirada excepcional
el premio de este certamen
tu lo debieras ganar.

Un Imparcial.

Antoñita Casanova Casanova.

Por tu sin par gentileza
Y tu angélica hermosura,
Doy mi voto con presteza;
Pues no he visto otra criatura
Que te aventaje en belleza.

Pece.

Paca Rancel Abellan

Hermosa del Almanzora
sorprendente maravilla;
gala de su fresca grilla,
que embelesa y enamora,
tu sonrisa encantadora,
la luz que tus ojos dan,
me agitan en loco afán,
y al mirarte complacido
voto por ti decidido.

Paca Rancel Abellau.

Ma matao.

Paca Márquez

Anoche estube en el cielo
hablando con San Vicente
y me dijo que votara
a la hija del presidente.

Noche-Buena.

Josefa Castillo Carrasco

No me gusta á mi botar
por que me puedo caer
y romperme sin querer
algún hueso al tropezar;
pero te soy tan devoto
y es tan grande mi cariño
que botaria como un niño
si al botar, te diera el voto.

Bien...

Imp. de S. Campoy.